
 

P R O T O K O L L 

zur Sitzung des Landesschulbeirates vom 15. Februar 2023 

Ort:       Ellen-Key-Schule 

Beginn:      17:30 Uhr 

Ende:       20:30 Uhr 

Teilnehmer:      siehe Anwesenheitsliste 

 

TOP 1: 

Begrüßung, Feststellung der Tagesordnung/Aktuelles 

 

Herr Heckel begrüßt das Gremium, insbesondere Frau Senatorin Busse und die anwesenden 

Abteilungsleiter der SenBJF. Weiterhin sind eine Vielzahl an Gästen u.a. aus den anderen 

Landesgremien, den Schulaufsichten und den Schulleitungsverbänden anwesend. Hierzu gibt es 

keine Einwände seitens des Gremiums. 

Es wird nach der vorliegenden Tagesordnung verfahren.  

Die Protokolle der Oktober- und Novembersitzung 2022 werden angenommen.  

  

TOP 2: 

Anfragen des Landesschulbeirates an die SenBJF 

 

Die Antworten zu den Anfragen 05-23 bis 10-23 liegen als Anlage 1 bei. Hierzu gibt es keine 

Nachfragen. 

 

TOP 3: 

Vorstellung der Ergebnisse des Runden Tisches zum Umgang mit dem Lehrkräftemangel (Frau 

Senatorin Busse, Herr Blume, Her Duveneck, Herr Salchow, alle SenBJF) 

Frau Busse begrüßt das Gremium und gratuliert dem neuen Vorstand, insbesondere Herrn Heckel 

zur Wahl. Sie dankt allen Lehrkräften und den Schülerinnen und Schülern für deren Einsatz und 

Engagement in diesen herausfordernden Zeiten. 

 

Derzeit fehlen ca. 900 Lehrkräfte im Schulsystem. Auf Initiative des Landeselternausschusses 

wurde der Runde Tisch zum Thema Lehrkräftemangel ins Leben gerufen. Dieser tagte dreimal und 

wurde von proSchul moderiert. 

Anhand einer Präsentation werden die Ergebnisse vorgestellt. Diese Präsentation ist als Anlage 2 

beigefügt. 

 

Es werden Fragen der Mitglieder beantwortet: 

- Am Runden Tisch haben u.a. Pädagoginnen und Pädagogen, Vertreter der 

Schulleitungsverbände und Vertreter der Landesgremien teilgenommen. Insgesamt war es ein 

kleiner, vertraulicher Kreis. 

- Es werden vermutlich keine weiteren Verwaltungsleiterstellen hinzukommen. Die bestehenden 

sollen entlasten werden, z. Bsp. durch vereinfachte Abrechnung der Klassenfahrten. Auf das 

Prinzip der pädagogischen Assistenz soll wieder zurückgegriffen werden.  

- Herr Blume ist regelmäßig im Austausch mit den regionalen Schulaufsichten. 



- Der Prozess der Änderung der Stundentafel wurde bewusst nicht angegangen, da dieser sehr 

umfangreich und komplex ist.  

- Personalkostenbudgetierung (PKB) bleibt ein Instrument zur Vermeidung von Unterrichtsausfall 

für kurzfristige Vertretungseinstellungen. 

- Im Bereich der Lehrkräftebewerbungen wurde intensiv mit dem Personal gearbeitet, damit jede 

Person die an einer Arbeit an Schule interessiert ist, auch kontaktiert wird. 

- Von der Möglichkeit einer unproblematischen Aufstockung der Teilzeitstunden wird rege 

Gebrauch gemacht. Die zeitnahe Vergütung (und nicht Abbau der Stunden) dieser Mehrarbeit 

wurde in Abstimmung mit SenFin ab diesem Schuljahr vereinbart. 

- Auch Einfachlehrkräfte müssen im Lehrkräftebildungsgesetz abgebildet werden.  

- Ziel des Runden Tisches waren kurzfristige Lösungen die von der Bildungsverwaltung umgesetzt 

werden können. Der Problematik der Mehrarbeitsvergütung ist man sich im Haus bewusst, dies ist 

aber eine Regelung für das gesamte Land Berlin und kann daher nur durch SenFin bzw. den 

Senat geändert werden.  

- Die geplanten Maßnahmen gelten nicht für die Schulen in freier Trägerschaft. 

- Der Fokus des Runden Tisches lag auf dem Bereich der weiterführenden Schulen (z. Bsp. Anzahl 

der Klassenarbeiten). 

 

Der Landesschulbeirat wird zu den Ergebnissen eine Stellungnahme erstellen. 

 

TOP 4: 

Aktuelle Berichte der Schülerinnen und Schüler 

 

Zum Thema Gewaltprävention plant der Landesschülerausschuss eine Sondersitzung  

Ebenso steht das Thema inklusive Schule derzeit im Fokus. 

 

TOP 5: 

Anträge  

 

Es liegen keine Anträge vor. 

 

TOP 6: 

Vorstellung Entwurf eines Gesetzes über die Kostenbeteiligungsfreiheit für die Jahrgangsstufe 3 

in der ergänzenden Förderung und Betreuung (Frau Mech-Borgmann, Frau Rackow, beide 

SenBJF) 

 

Die Änderungen des Gesetzes werden kurz vorgestellt. Im Anschluss werden 

Verständnisfragen beantwortet und Standpunkte diskutiert. 

Seitens des Gremiums wird vorgeschlagen den Gesetzentwurf zu unterstützen. Hierzu wird 

es eine Stellungnahme geben. 

 

TOP 7: 

Verschiedenes, Vorstellung Jahresplanung 2023 

 

Am 22.02.2023 wird es eine Fachsitzung zum Lehrkräftebildungsgesetz geben. 



Herr Glücklich berichtet über Aktuelles aus dem LJHA. 

 

Herr Heckel dankt allen und schließt die Sitzung. 

Peter Heckel       Andrea Schreiber 

(Vorsitzender)      (Protokollantin) 

 
 


